



UTMACH

FACULTAD DE CIENCIAS AGROPECUARIAS

CARRERA DE ECONOMÍA AGROPECUARIA

IMPORTANCIA DE LA CONTABILIDAD EN EL SECTOR
AGROPECUARIO, DESDE EL PUNTO DE VISTA ECONÓMICO,
POLÍTICO Y SOCIAL DEL ECUADOR.

REYES ZHUNIO ANNERIS ELAYSA
ECONOMISTA AGROPECUARIA

MACHALA
2022



UTMACH

FACULTAD DE CIENCIAS AGROPECUARIAS

CARRERA DE ECONOMÍA AGROPECUARIA

IMPORTANCIA DE LA CONTABILIDAD EN EL SECTOR
AGROPECUARIO, DESDE EL PUNTO DE VISTA ECONÓMICO,
POLÍTICO Y SOCIAL DEL ECUADOR.

REYES ZHUNIO ANNERIS ELAYSA
ECONOMISTA AGROPECUARIA

MACHALA
2022



UTMACH

FACULTAD DE CIENCIAS AGROPECUARIAS

CARRERA DE ECONOMÍA AGROPECUARIA

EXAMEN COMPLEXIVO

IMPORTANCIA DE LA CONTABILIDAD EN EL SECTOR AGROPECUARIO, DESDE
EL PUNTO DE VISTA ECONÓMICO, POLÍTICO Y SOCIAL DEL ECUADOR.

REYES ZHUNIO ANNERIS ELAYSA
ECONOMISTA AGROPECUARIA

ESPINOSA AGUILAR MARCOS ANTONIO

MACHALA, 24 DE AGOSTO DE 2022

MACHALA
24 de agosto de 2022

Importancia de la contabilidad en el sector agropecuario, desde el punto de vista económico, político y social del Ecuador.

por Anneris Elaysa Reyes Zhunio

Fecha de entrega: 19-ago-2022 12:39p.m. (UTC-0500)

Identificador de la entrega: 1884461110

Nombre del archivo: REYES_ZHUNIO_ANNERIS_ELAYSA.pdf (143.72K)

Total de palabras: 2738

Total de caracteres: 14762

CLÁUSULA DE CESIÓN DE DERECHO DE PUBLICACIÓN EN EL REPOSITORIO DIGITAL INSTITUCIONAL

La que suscribe, REYES ZHUNIO ANNERIS ELAYSA, en calidad de autora del siguiente trabajo escrito titulado Importancia de la contabilidad en el sector agropecuario, desde el punto de vista económico, político y social del Ecuador., otorga a la Universidad Técnica de Machala, de forma gratuita y no exclusiva, los derechos de reproducción, distribución y comunicación pública de la obra, que constituye un trabajo de autoría propia, sobre la cual tiene potestad para otorgar los derechos contenidos en esta licencia.

La autora declara que el contenido que se publicará es de carácter académico y se enmarca en las disposiciones definidas por la Universidad Técnica de Machala.

Se autoriza a transformar la obra, únicamente cuando sea necesario, y a realizar las adaptaciones pertinentes para permitir su preservación, distribución y publicación en el Repositorio Digital Institucional de la Universidad Técnica de Machala.

La autora como garante de la autoría de la obra y en relación a la misma, declara que la universidad se encuentra libre de todo tipo de responsabilidad sobre el contenido de la obra y que asume la responsabilidad frente a cualquier reclamo o demanda por parte de terceros de manera exclusiva.

Aceptando esta licencia, se cede a la Universidad Técnica de Machala el derecho exclusivo de archivar, reproducir, convertir, comunicar y/o distribuir la obra mundialmente en formato electrónico y digital a través de su Repositorio Digital Institucional, siempre y cuando no se lo haga para obtener beneficio económico.

Machala, 24 de agosto de 2022



REYES ZHUNIO ANNERIS ELAYSA
0704345180

RESUMEN

En el presente trabajo, se desprende un objetivo describir la importancia de la contabilidad en el sector agropecuario, desde el punto de vista económico, social y político del Ecuador. En los últimos años, la contabilidad se ha convertido en una herramienta indispensable para una empresa debido a que su finalidad es recabar la información necesaria para calcular los impuestos y cumplir con las obligaciones estipuladas en la ley tributaria. La presente investigación deja en evidencia que la contabilidad es un importante instrumento que permite reflejar la situación económico-financiera, a su vez que añade información ventajosa para predecir una situación futura. Basándonos en la información brindada por la empresa el cual es objeto de estudio, en el presente estudio de investigación se emplearon ciertos procedimientos y técnicas financieras para alcanzar el objetivo planteado, es por ello que la metodología a utilizar es la inductiva-analítica. Este método permitirá investigar de manera muy meticulosa los problemas que incurre en la empresa. Es importante señalar que la metodología a seguir ayuda a determinar los cambios cualitativos y cuantitativos, mismos que por la naturaleza del activo y pasivo sufre en las distintas etapas de su desarrollo. Se aplicó razones financieras con la finalidad de medir la rentabilidad de la empresa CAMPAC S.A. La información que nos proporcionan de los Estados Financieros de la empresa es muy útil, ya que, es un buen indicador para realizar la evaluación de la rentabilidad del negocio; y podemos reducir costos de producción, aumentar la productividad e incrementar los ingresos.

Palabras Clave: Contabilidad agropecuaria; estado de resultados; razones financieras.

ABSTRACT

The objective of this paper is to describe the importance of accounting in the agricultural sector, from the economic, social and political point of view of Ecuador. In recent years, accounting has become an indispensable tool for a company because its purpose is to gather the necessary information to calculate taxes and comply with the obligations stipulated in the tax law. This research shows that accounting is an important instrument that allows reflecting the economic-financial situation, and at the same time it adds advantageous information to predict a future situation. Based on the information provided by the company which is the object of the study, certain financial procedures and techniques were used in this research study to achieve the proposed objective, which is why the methodology to be used is the inductive-analytical one. This method will allow a very meticulous investigation of the problems incurred by the company. It is important to point out that the methodology to be followed helps to determine the qualitative and quantitative changes, which, due to the nature of the assets and liabilities, are suffered in the different stages of its development. Financial ratios were applied in order to measure the profitability of the company CAMPAC S.A. The information provided by the company's financial statements is very useful, since it is a good indicator to evaluate the profitability of the business; and we can reduce production costs, increase productivity and increase income.

Keywords: Agricultural accounting; income statement; financial ratios.

ÍNDICE

RESUMEN	1
ABSTRACT	2
I.- INTRODUCCIÓN	4
II.- DESARROLLO	6
2.1 El papel de la contabilidad	6
2.2. La contabilidad agropecuaria	7
2.3. Papel de la contabilidad en el sector agropecuario	8
2.4. Estado de resultados de una empresa	8
2.5. Importancia de las Razones financieras	9
III. DESARROLLO DE UN ANÁLISIS DE BALANCE GENERAL Y ESTADO DE RESULTADOS DE LA EMPRESA CAMPAC S.A	10
3.1 Aplicabilidad de indicadores financieros y la importancia de su interpretación dentro de la empresa CAMPAC S.A	12
CONCLUSIONES	13
REFERENCIA BIBLIOGRAFÍA	14

I.- INTRODUCCIÓN

La presente investigación consiste en un estudio de caso sobre la importancia de la contabilidad en el sector agropecuario, desde el punto de vista económico, político y social del Ecuador. En ese contexto, se evidenció que en los últimos años la contabilidad se ha convertido en una herramienta indispensable para una empresa debido a que su finalidad es recabar la información necesaria para calcular los impuestos y cumplir con las obligaciones estipuladas en la ley tributaria. En ese sentido, su función principal es brindar información financiera para la toma de decisiones y así beneficiar a los contribuyentes. Todo esto es posible siempre que esté respaldado por un experto en la materia, es decir, un contador (Hernández and Gerónimo 2018).

La transmisión de la información financiera empresarial se realiza cada vez con más precisión y oportunidad gracias a la importante evolución que han experimentado los sistemas informáticos, y también al papel preponderante que desempeña la información en la toma de decisiones en la empresa, que los empresarios asumen rápidamente, y que tiene dos vías: por una parte, la que reciben del exterior, ya sea de carácter institucional o procedente de otras empresas, y, por otra, la que ellos facilitan y que, en unión a la de otras entidades, permite la toma de decisiones de los usuarios de la información financiera, entre los que ellos mismos se encuentran (Picazo 2005).

Dada la actual situación social, económica y política, la adopción de estándares internacionales de contabilidad se ha dado en el marco de procesos de globalización, que pretenden favorecer la libre circulación del capital financiero multinacional y, a la vez, al menos en teoría, permitir que la economía nacional se inserte en la lógica mundial. En cuestión, el papel de la contabilidad frente al desarrollo se limita a convertirse (o seguir siendo) un instrumento “neutral” de la realidad, orientado a la satisfacción de usuarios en el proceso de toma de decisiones económicas y financieras, que lejos de resolverlo, profundizan las verdaderas causas del conflicto interno, armado, político, social, ambiental que aniquila las opciones de generaciones futuras para la gran mayoría de la población (Rueda 2010).

En el país el uso de la contabilidad agrícola es muy escaso, razón por la que varios autores han sostenido que la ausencia de ésta constituye un problema importante. La presente investigación deja en evidencia que la contabilidad es un importante instrumento que permite

reflejar la situación económico-financiera, a su vez que añade información ventajosa para predecir una situación futura.

Por ello autores como Espinoza, Sulca, and Paraguay (2016), la definen como “La actividad económica que comprende la producción, industrialización y comercialización de productos agrarios, pecuarios, forestales y biológicos”. En otras palabras, la contabilidad para el sector agropecuario es el punto inicial para la obtención de información relevante y confiable sobre los procesos productivos, a través del control adecuado de la información para tomar decisiones. De esta manera, es necesario que todo el sector agropecuario haga uso de la contabilidad sin importar la rama de explotación.

Por esta razón, en la presente investigación tiene como objetivo general describir la importancia de la contabilidad en el sector agropecuario, desde el punto de vista económico, social y político del Ecuador, de las mismas formas de desprenden 3 objetivos específicos;

- Conocer la importancia de la contabilidad agropecuaria.
- Analizar el estado de resultados de una empresa agropecuaria.
- Aplicar razones financieras con la finalidad de medir la rentabilidad.

II.- DESARROLLO

2.1 El papel de la contabilidad

En la actualidad el papel que desempeña la contabilidad es importante para las pequeñas, medianas y grandes empresas de todos los sectores económicos en los que operan, ya que permite evaluar financieramente el desempeño real de la empresa. En especial, la contabilidad es una herramienta que permite analizar información importante como ganancias, pérdidas, costos, activos, pasivos, entre otros para tomar decisiones. Por lo tanto, el objetivo principal de la contabilidad es registrar todas las transacciones financieras de una empresa para medir su información económica (Vaca, Vaca, and Carrillo 2021).

Los directivos de las empresas están obligados por la naturaleza actual de las condiciones del mercado, en constante cambio y desarrollo, a implicar la planificación en las decisiones importantes sobre las actividades de la empresa. Las prácticas de toma de decisiones racionales de los gerentes de las empresas en presencia de situaciones en desarrollo sólo serían posibles por la existencia de información verdadera y real (Gómez and Mantilla 2018).

Por lo tanto, como en todas las empresas, la formación de un sistema de información contable en las empresas agrícolas tendría una importancia especial en términos de futuro de las empresas.

El sistema de información contable, al ser un concepto amplio que incluye la contabilidad convencional como la financiera, la de costes y la de gestión, se considera también como el mejor sistema de información desarrollado por las empresas. El sistema de información contable combina sistemáticamente los datos sobre todo tipo de actividades relativas a los bienes, los servicios y el entorno de la empresa, clasifica los datos obtenidos, los recoge en un orden y luego los resume (Flores 2021).

Los datos también se guardan y conservan en este sistema. En consecuencia, los documentos e informes se preparan con el instrumento del sistema de información contable. En este marco, la formación de un sistema de información contable eficiente en las empresas agrícolas ayudaría a obtener información beneficiosa y, por lo tanto, se hacen los planes necesarios y se preparan los presupuestos adecuados (Cando-Pilatasig 2021).

Utilizando el sistema de información contable, las empresas podrán conocer los costes reales de la producción agrícola y medir fácilmente su productividad. Si una empresa no dispone de un sistema de información contable eficaz, los gestores de la empresa tendrán dificultades

para obtener información real. Por ello, los gestores no podrían tomar decisiones estratégicas y racionales en relación con el futuro, ni realizar la planificación de la producción, y la empresa podría correr grandes riesgos.

Sin embargo, las empresas tienen la opción de estimar los ingresos por ventas y los costes incurridos en el proceso de producción con el instrumento del sistema de información contable. Además, los problemas a los que se enfrentan las empresas a lo largo del proceso de producción agrícola se evitarían y se resolverían resolvieran mediante la utilización del sistema de información contable. Además de las aplicaciones beneficiosas de la contabilidad agrícola mencionadas anteriormente, también existe una variedad de reglamentos sobre la recopilación de datos contables sobre los ingresos y las actividades de las empresas agrícolas (Pelayo and Velázquez 2018).

2.2. La contabilidad agropecuaria

La contabilidad agropecuaria, como se ha señalado anteriormente, se encuentra entre los tipos de contabilidad especializados, ya que las empresas de actividades agrícolas y pecuarias suelen adquirir ramas y objetivos de actividad específicos. Todas ellas utilizan los datos proporcionados por la contabilidad financiera, de costes y de gestión (Chico-Rivera et al. 2020).

En este marco, mientras que el registro de las transacciones financieras en el proceso de producción agropecuaria requiere el uso de la contabilidad financiera; la estimación de los costes de producción incurridos durante el cultivo de los bienes agrícolas requiere el uso de la contabilidad de costes y el suministro de nuevos datos, ya sean obtenidos de la contabilidad financiera o de la contabilidad de costes, para las prácticas de toma de decisiones de los gestores de la empresa requiere el uso de la contabilidad de gestión (Chávez-Haro, Castelo-Salazar, and Villacis-Uvidia 2020; Chico-Rivera et al. 2020).

La contabilidad agropecuaria puede explicarse como una contabilidad especializada que registra principalmente las transacciones financieras y monetarias a lo largo de las actividades agrícolas, clasifica las transacciones financieras con respecto a los tipos, estima los costes de producción en los que se incurre durante el cultivo de los bienes agrícolas, pecuarios y acuícolas (Sánchez et al. 2016).

2.3. Papel de la contabilidad en el sector agropecuario

Dado que, el papel de la contabilidad es el de registrar datos y, por lo tanto, es una técnica de información, y puede referirse a una empresa o a una unidad de producción o consumo. Así, se puede hablar de la contabilidad de una lechería, de una contabilidad familiar, o tal de la contabilidad del Estado. Es decir, no importa el tamaño de la unidad o agregación económica, en todas ellas cumplirá el mismo rol (Lerdon 2003).

Basándonos en la información brindada por la empresa el cual es objeto de estudio, en el presente trabajo de investigación se emplearon ciertos procedimientos y técnicas financieras para alcanzar los objetivos planteados, es por ello que la metodología a utilizar es la inductiva-analítica. Este método permitirá investigar de manera muy meticulosa los problemas que incurre en la empresa. Cabe destacar que la metodología a seguir ayuda a determinar los cambios cualitativos y cuantitativos, mismos que por la naturaleza del activo y pasivo sufre en las distintas etapas de su desarrollo.

Por esta razón, para este estudio en la empresa CAMPAC S.A, se recurrirá a la investigación exploratoria, documental y descriptiva, lo que puntualiza cuáles son las causas del problema que tiene la empresa al medir, determinar y aplicar correctamente indicadores financieros en los estados de resultados, habiéndonos basado en la revisión de los documentos proveídos por el departamento financiero.

Una vez ya recolectada la información, se requiere un análisis para proceder a la representación de los resultados. Para el Análisis de datos se tomó como referencia los Estados Financieros de la empresa CAMPAC S.A del año 2021, y mediante la utilización de herramientas que permitan analizar la información, a estas se las denomina Análisis Financiero, la aplicación de Índices Financieros, mismos nos permitirá determinar la situación de la empresa.

2.4. Estado de resultados de una empresa

Para (Elizalde 2019), los estados financieros reflejan las operaciones diarias que lleva una empresa, las cuales se obtienen de los libros contables. En el estado de resultados se expone la rentabilidad de la empresa, por lo tanto, representan el principal producto de todo el proceso contable que se lleva a cabo en una empresa. De este modo, son muy importantes, ya que sobre éstos recaen la mayoría de decisiones económicas y financieras de la entidad. Para

su elaboración y presentación se deben seguir ciertas reglas generales independientemente del tipo de actividad que desarrolla una empresa.

Bajo este contexto, es de vital importancia mantener bajo control la información financiera en todos los niveles de las empresas con el fin de tomar buenas decisiones. En ese sentido, basándose sobre que el objetivo fundamental de la contabilidad es suministrar información a sus interesados para ayudarles a tomar decisiones. Y para cumplir con el objetivo, el sistema contable de una empresa reporta estos resultados a través de los estados financieros (Castrellón, Cuevas, and Calderón 2021).

2.5. Importancia de las Razones financieras

Para toda organización, el análisis de las razones financieras se caracteriza por ser una operación basada en la reclasificación, recopilación, obtención y comparación de datos contables, operativos y financieros, los cuales se procesan mediante técnicas y herramientas para evaluar la posición financiera, el desarrollo y los resultados de la actividad empresarial.

En definitiva, la gestión en toda empresa se debe fundamentar en la utilización de las herramientas que le permitan analizar su desempeño financiero en forma eficiente, con el propósito de tomar las decisiones más acertadas. De este modo, la mayoría de empresas en la actualidad utilizan los indicadores financieros como herramientas indispensables para determinar su condición financiera; ya que a través de su cálculo e interpretación se logra ajustar el desempeño de la organización con la finalidad de identificar sus fortalezas y debilidades financieras(Nava 2009).

Entre los indicadores financieros más destacados para llevar a cabo el análisis financiero son:

- Indicadores de liquidez
- Solvencia
- Indicadores de eficiencia
- Indicadores de endeudamiento
- Indicadores de rentabilidad

III. DESARROLLO DE UN ANÁLISIS DE BALANCE GENERAL Y ESTADO DE RESULTADOS DE LA EMPRESA CAMPAC S.A

Tabla 1. Análisis Balance General año 2021 empresa CAMPAC S.A

DETALLE	CANTIDAD
ACTIVO	99.296.92
CORRIENTE	35.961.59
DISPONIBLE	32.000.00
Efectivo y Equivalentes De Efectivo	32.000.00
CUENTAS POR COBRAR	771.59
Créditos Fiscal	771.59
INVENTARIOS	3.190.00
Inventarios	3.190.00
NO CORRIENTES	63335.33
Terrenos	42.334.53
Maquinaria y Equipo	4.870.00
Vehículos	25.468.00
Depreciación Acum. Activos Fijos	(15.057.20)
Activos Biológicos	6.200.00
Deprec. Activos Biológicos	(480.00)
PASIVO	16.122.20
PASIVO CORRIENTE	16.122.20
Proveedores Locales No Relacionados	15.000.00
Instituciones Financieras	1.000.00
Documentos Por Pagar	52.16
IESS Por Pagar	70.04
PATRIMONIO	83.174.72
Capital Social	83.174.72

Fuente: empresa CAMPAC S.A 2021

En la Tabla 1 se puede observar valores totales de los activos, mismos que tienen un monto de \$ 99.296,92 dólares americanos, de la misma forma se encuentra los Activo Corriente los cuales tienen un montón aproximado de \$ 35.961,59 dólares americanos, además, se presenta dentro del activo corriente un valor que asciende a \$ 32.000 dólares americanos, es necesario conocer que los pagos inmediatos de la empresa, y que además se conoce que los activos fijos asciende a \$ 63.665,33 dólares americanos. La empresa CAMPAC S.A de las actividades realizadas, se puede mencionar que el rubro de activos fijos dispone de la maquinaria solicitada y será utilizada en la granja del cultivo de camarón.

Se puede conocer que una cuenta de Pasivos y de Patrimonio se encuentra distribuida de la siguiente forma: se menciona que el Pasivo Corriente tiene un monto de \$16.122,20 dólares americanos, con relación al Activo Total y Patrimonio. Sin embargo, cabe mencionar que la empresa CAMPAC en el 2021 opera con un patrimonio propio de \$83.174,72 dólares americanos,

Tabla 2. Estado de Resultados de la empresa CAMPAC S.A año 2021

DETALLE	CANTIDAD
INGRESOS OPERACIONALES	
VENTAS	
Ventas Netas	65,061,61
TOTAL DE VENTAS	65,061,61
COSTOS	
Compras Netas	40.047.39
UTILIDAD BRUTA	25.014.22
TOTAL EGRESOS	25.884.90
GASTOS ADMINISTRATIVAS	5.737.90
Sueldos	4.080.00
Beneficios Sociales	130.89
Aporte Seguridad Social	454.92
Honorarios	1.072.09
GASTOS DE OPERACIÓN	4.102.35
Mantenimiento y Reparaciones	55.72
Combustibles y Lubricantes	981.52
Suministros, Materiales y Repuestos	2.089.35
Gastos de Gestión	318.43
Impuestos y Contribuciones	657.37
NO OPERACIONALES	16.044.61
Gastos Personales	3.975.29
Depreciación De Propiedades, Planta y Equipo	15.057.20
Servicios Públicos	12.55
Gastos No Deducibles	974.86
UTILIDAD O PÉRDIDA DEL EJERCICIO	(870.68)

Fuente: empresa CAMPAC S.A 2021

En la Tabla 2 se puede observar el Balance General 2021 de la empresa CAMPAC S.A, en el mismo se encuentran los egresos los cuales reflejan un \$40.047,39 dólares americanos por concepto de total de ventas.

Los gastos no operacionales ascienden a \$16.044,61 dólares americanos, el objetivo de la empresa CAMPAC S.A es lograr una mejor productividad en el cultivo de camarón.

3.1 Aplicabilidad de indicadores financieros y la importancia de su interpretación dentro de la empresa CAMPAC S.A

Es importante evaluar e interpretar los indicadores financieros de la empresa CAMPAC S.A. porque permitirá tomar decisiones acertadas de la situación actual de la empresa.

Uno de los indicadores financieros que aplicado es el índice de liquidez corriente (ILC), se puede denotar que por cada dólar que la empresa adeuda en el corto plazo, arroja un valor de 2,2 en el 2021.

$$\text{a.) ILC} = \frac{\text{ACTIVO CORRIENTE}}{\text{PASIVO CORRIENTE}} = \frac{35961,59}{16122,2} = \mathbf{2,2}$$

Un segundo indicador a medir es indicador índice de Prueba Ácida(IPA), el valor se interpreta de acuerdo al cálculo realizado es de 2,0, es decir. Este índice debe oscilar entre 0,5 hasta 1.

$$\text{b.) IPA} = \frac{\text{ACTIVO CORRIENTE} - \text{INVENTARIOS}}{\text{PASIVO CORRIENTE}} = \frac{35.961,59 - 3.190,00}{16.122,20} = \mathbf{2,0}$$

Utilizar una razón financiera en la empresa CAMPAC S.A, está una vez realizado el cálculo se dispone de 19.839,39 dólares americanos, esto ha logrado cubrir los pasivos corrientes..

$$\text{c.) CT} = \frac{\text{ACTIVO CORRIENTE} - \text{INVENTARIOS}}{\text{PASIVO CORRIENTE}} = \frac{35.961,59 - 16.122,20}{16.122,20} = \mathbf{19.839.39}$$

Aplicando el indicador índice de Rendimiento sobre Activos(RA), demuestra un valor de 0,88%, este valor es por concepto de rentabilidad.

$$\text{d.) RA} = \frac{\text{UTILIDAD}}{\text{TOTAL ACTIVO}} \times 100 = \frac{870,68}{99.296,92} \times 100 = \mathbf{0,88}$$

Finalmente, el resultado de aplicar esta razón financiera en la empresa CAMPAC S.A, se concluye que la empresa utiliza el 1,0% de su patrimonio en la generación de utilidades.

$$\text{e.) RP} = \frac{\text{UTILIDAD}}{\text{PATRIMONIO}} \times 100 = \frac{870,68}{83.174,72} \times 100 = \mathbf{1.0}$$

CONCLUSIONES

Se concluye que, la contabilidad agropecuaria permite llevar control de las transacciones financieras y monetarias a lo largo de las actividades agrícolas, a su vez que clasifica las transacciones financieras, estima los costes en los que se incurre durante el cultivo de los bienes tratados.

La evidencia que el papel de la contabilidad frente al desarrollo se limita a convertirse en un instrumento “neutral” de la realidad, la cual está orientada a la satisfacción de usuarios en el proceso de toma de decisiones económicas y financieras.

La información que nos proporcionan los Estados de Resultados de la empresa CAMPAC S.A es muy útil, ya que, es un buen indicador para realizar la evaluación de la rentabilidad del negocio; y podemos reducir costos de producción, aumentar la productividad e incrementar los ingresos.

Por este motivo es oportuno seguir evaluando las razones financieras cada semestre. En este sentido el estudio desarrollado responde a la necesidad planteada desde el análisis económico, social y político.

REFERENCIA BIBLIOGRAFÍA

- Cando-Pilatasig, Judith Viviana. 2021. “La Contabilidad Tridimensional (T3C) en el sector Agrícola del Ecuador.” *Revista Científica FIPCAEC (Fomento de la investigación y publicación en Ciencias Administrativas, Económicas y Contables)*. ISSN : 2588-090X. *Polo de Capacitación, Investigación y Publicación (POCAIP)* 6 (1): 3–15.
- Castrellón, Xiomara, Gianna Cuevas, and Rogelio Calderón. 2021. “LA IMPORTANCIA DE LOS ESTADOS FINANCIEROS EN LA TOMA DE DECISIONES FINANCIERACONTABLES.” *Frecosapiens* 4 (2). https://www.researchgate.net/publication/327193736_Analisis_financiero_enfoques_en_su_e.
- Chávez-Haro, Marco Mauricio, Ángel Gerardo Castelo-Salazar, and Juan Federico Villacis-Uvidia. 2020. “La gestión administrativa desde los procesos de las empresas agropecuarias en Ecuador.” *Revista Científica FIPCAEC (Fomento de la investigación y publicación en Ciencias Administrativas, Económicas y Contables)*. ISSN : 2588-090X. *Polo de Capacitación, Investigación y Publicación (POCAIP)* 5 (18): 16–29.
- Chico-Rivera, Lady Abigail, José Stalin Laje-Montoya, Lorena Isabel Muñoz-Oviedo, and Pedro Pablo Andrade-Valenzuela. 2020. “Contabilidad agropecuaria en la determinación de los costos de producción de flores.” *Revista Científica FIPCAEC (Fomento de la investigación y publicación en Ciencias Administrativas, Económicas y Contables)*. ISSN : 2588-090X. *Polo de Capacitación, Investigación y Publicación (POCAIP)* 5 (3): 826–42.
- Elizalde, Letty. 2019. “Los estados financieros y las políticas contables.” *593 Digital Publisher CEIT* 4 (5-1): 217–26.
- Espinoza, Verónica, Gabriela Sulca, and Efraín Paraguay. 2016. “Contabilidad Agrícola.” In . <http://www.dspace.uce.edu.ec/bitstream/25000/21009/1/Contabilidad%20agr%C3%ADcola.pdf>.
- Flores, Claudio. 2021. “Análisis de La Capitalización de Los Costos de Producción Incurridos Durante El Periodo de Maduración Biológica de Las Plantas Productoras En Una Empresa Agrícola.” Edited by Yulliana Lluace. Contador Público, Universidad de Piura. <https://pirhua.udep.edu.pe/handle/11042/5396>.
- Gómez, Francis, and Eduardo Mantilla. 2018. “Contabilidad y Sostenibilidad Ambiental en la Empresa Agropecuaria ‘Una Aproximación a un Caso de Valoración de Activos

- Biológicos de la Hacienda Villa Isabela SAS.” *In Vestigium Ire* 12 (1): 118–44.
- Hernández, Luis, and Rafael Gerónimo. 2018. “LA IMPORTANCIA DE LA CONTABILIDAD Y LA RESPONSABILIDAD DEL CONTADOR HACIA EL CONTRIBUYENTE.” *Horizontes de La Contaduría En Las Ciencias Sociales*. <https://www.uv.mx/iic/files/2018/12/Num09-Art06-165.pdf>.
- Lerdon, Juan. 2003. “Contabilidad de Gestión Agropecuaria.” 2003. https://www.uco.es/zootecniaygestion/img/pictorex/01_16_54_Contabilidad_de_Gestion_Agropecuaria.pdf.
- Nava, Marbelis Alejandra. 2009. “Análisis Financiero: Una Herramienta Clave Para Una Gestión Financiera Eficiente.” *Revista Venezolana de Gerencia* 14 (48): 606–28.
- Pelayo, María, and Jorge Velázquez. 2018. “La supervisión del control interno en el área de refacciones de empresa dedicada a la compra venta de maquinaria agrícola, refacciones y taller de servicio.” *Revista Visión Contable*, no. 18 (November): 28–51.
- Picazo, María. 2005. “Los Sistemas Contables Y Su Relación Con La Economía.” *Dialnet*. <https://dialnet.unirioja.es/descarga/articulo/1143035.pdf>.
- Rueda, Gabriel. 2010. “El papel de la contabilidad ante la actual realidad económica, social y política del país. Más allá de la convergencia de prácticas mundiales.” *CCQ. Critical care quarterly* 11 (28). <https://revistas.javeriana.edu.co/index.php/cuacont/article/view/3202>.
- Sánchez, Iria, Andrés Fernández, Maricel Ramos, and Angel Zayas. 2016. “Implicaciones socioeconómicas y culturales del Manual de Contabilidad agropecuaria del sector estatal.” *Revista de Investigación Académica Sin Frontera: División de Ciencias Económicas y Sociales*, no. 23. <https://doi.org/10.46589/rdiasf.v0i23.104>.
- Vaca, Jimena, Julia Vaca, and Marcela Carrillo. 2021. “El Papel de La Contabilidad En Las Pymes.” <https://dominiodelasciencias.com> › [Ojs](#) › [Download](#) <https://dominiodelasciencias.com> › [Ojs](#) › [Download](#). <https://dominiodelasciencias.com/ojs/index.php/es/article/download/2166/4596>.